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La bicyclette n’est-elle qu’un épiphénomène dans la transition de la mobilité ?
Chapô
Le monde a connu au cours du vingtième siècle une formidable transition de la mobilité des personnes, jadis essentiellement réalisée à pied, et aujourd’hui essentiellement assurée par la voiture particulière. Dans certaines régions, le chemin de fer, le bus, ou le vélo ont joué un rôle de relais. La bicyclette a-t-elle encore un avenir ?
Texte

La mobilité est mesurée par quatre variables. Deux de ces variables sont à peu près proportionnelles à la population : le nombre de déplacements et le temps passé à se déplacer. Les deux autres sont à peu près proportionnelles à la richesse : le nombre de véhicules et la distance parcourue. L’accroissement de la richesse engendre une croissance de la motorisation, et une modification de la structure modale de la mobilité au profit des modes les plus rapides : on ne se déplace pas plus souvent ni plus longtemps, mais plus vite et plus loin. 

Figure 1. Hexagramme des variables de la mobilité
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[image: image3.wmf]Figure 2. Evolution de la mobilité par mode dans le monde (en voy-km/jour/personne)
Il en résulte que la structure par mode des déplacements et des voyageurs-kilomètres aujourd’hui est très fortement variable selon les régions du monde, car leurs niveaux de développement sont très inégaux. En analysant l’évolution de la mobilité dans ces différentes régions, on observe qu’autour de la deuxième moitié du vingtième siècle a eu lieu une transition majeure dans ce domaine : la mobilité jadis essentiellement à pied a laissé place à une mobilité maintenant essentiellement en voiture. Mais cette transition s’est opéré ou s’opèrera à des dates et avec des phases intermédiaires variables selon les pays. On peut distinguer quatre modèles. Le premier modèle est celui des États-Unis, où cette transition vers la voiture s’est opéré directement dans les années 1920, modèle qu’a suivi l’Europe occidentale et que suivra sans doute l’Afrique. Le deuxième modèle, observé par le Japon et l’ex-URSS, a permis un développement du chemin de fer puis des transports collectifs routiers, avant que la voiture n’accède à la première place. Dans le troisième modèle, comme en Amérique latine et en Asie du Sud, c’est l’autobus qui assure le relais entre la marche et la voiture. Enfin dans le quatrième modèle que connait la Chine, la bicyclette actuellement en tête laissera place à l’autobus puis à la voiture. 

[image: image4.wmf]Figure 3. Les quatre modèles de la transition de la mobilité de la marche vers la voiture
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Cette évolution de la mobilité est fortement liée à celle des villes. La croissance de l’urbanisation a 
amené la population à vivre majoritairement dans les villes qui se sont agrandies. La ville historique était essentiellement piétonne. Au début de la transition, une multiplicité de moyens de transport a accompagné la croissance de la ville. Puis le développement de la motorisation de masse a assuré la suprématie de la voiture en accroissant les distances parcourues, en étalant la ville dans l’espace. Les contraintes spatiales, sociales, environnementales de l’automobile  conduisent maintenant à rechercher un équilibre avec les transports en commun et avec la bicyclette.

Figure 4. Les quatre phases de la transition de la mobilité 
vues à travers le développement des métropoles
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Is bicycle only an epiphenomenon in mobility transition?
Abstract

A dramatic transition of personal travel has transformed the world over the tweentieth century. Once people used to walk, now they travel mainly by car. In some regions, railways, buses or bicycles played a relay role. Is there yet any future for the bicycle ? 
Text

Mobility can be measured by means of four variables. Two of these variables are more or less proportional to the population: the number of trips, and the total travel time. The other two are more or less proportional to wealth: the number of vehicles and total person mileage. An increase in wealth generates a growth in car ownership, and a change in modal split to the benefit of the fastest modes: people do not travel more often nor for a longer period of time, but they travel at higher speeds and over higher ranges.
Figure 1. Hexagram of mobility variables
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Figure 2. Evolution of mobility by mode in the world (by pass-km/day/person)
[image: image10.wmf]As a result of the present world inequalities in the levels of wealth, the modal  structure of trips and passengers-kilometres is highly variable according to the region of the world. By analysing the evolution of mobility in these different regions, a major  transition in the second half of the tweentieth century can be observed: once mainly consisting of walking, travel is now mainly performed by car. But this transition has occurred or will occur at different dates, and with varying intermediate stages according to the countries. Four models can be distinguished. The first model is the one followed by the United States of America, where this transition towards automobile was direct in the 1920’s: there, no other mode had previously supported the mileage that one hour of daily walking had given to mankind. This model has been followed by Western Europe in the 1950’s, and maybe will be followed by Africa in the 21st century. The second model was observed by Japan and the former Soviet Union. There, the development of railways, then of road based transit gave to these modes, one after another,  the first rank as far of mileage is concerned, before it was taken by the car. In the third model, the development took place after 1950 and the railway boom, and the bus was the only intermediate stage between walking and the car. This third model has occurred in Latin America, in the Middle East, and in South-East Asia, and will occur in South Asia. The fourth model is known in China, where the bicycle became the first travel mode in the 1980’s, and where buses, then cars are expected to be the top modes in the 21st century.
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This evolution of mobility is linked to that of cities. Urban development has lead the majority of the population to live in growing cities. Historical cities were mainly pedestrian cities. At the beginning of the transition, a number of modes has accompanied the growth of the cities. Then, mass car ownership has given the supremacy to the car, increased the range of travel, and sprawled the cities. Space, social, environment constraints of the automobile now drive the pursuit of a more balanced modal split with public transport and non motorized modes. 

Figure 4. The four phases of mobility transition seen through the development of metropolises
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The four world largest cities from 1750:
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Feuil1

				auto		bus		rail		air		vélo		marche		total

		1910		0.0		0.0		0.3		0.0		0.0		4.0		4.5

		1920		0.1		0.1		0.4		0.0		0.2		3.8		4.7

		1930		0.6		0.3		0.5		0.0		0.5		3.0		5.0

		1940		0.8		0.4		0.6		0.0		0.4		3.0		5.4

		1950		1.1		0.6		0.8		0.0		0.4		3.0		6.1

		1960		2.7		1.1		1.0		0.1		0.4		2.7		8.1

		1970		4.3		1.6		1.0		0.4		0.4		2.4		10.1

		1980		5.3		2.4		1.0		0.8		0.5		2.0		12.1

		1990		6.3		3.5		1.1		1.1		1.1		1.5		14.7

		2000		7.0		3.7		1.1		1.8		1.1		1.5		16.2

		2010		7.8		3.9		1.2		2.9		1.0		1.5		18.2

		2020		8.7		4.1		1.2		4.6		0.9		1.5		20.9

		2030		9.7		4.4		1.2		6.0		0.7		1.4		23.5

		2040		10.8		4.7		1.3		7.8		0.5		1.4		26.5

		2050		12.0		5.1		1.4		10.2		0.4		1.2		30.3
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Feuil1

				car		bus		rail		air		bicycle		walk		total

		1910		0.0		0.0		0.3		0.0		0.0		4.0		4.5

		1920		0.1		0.1		0.4		0.0		0.2		3.8		4.7

		1930		0.6		0.3		0.5		0.0		0.5		3.0		5.0

		1940		0.8		0.4		0.6		0.0		0.4		3.0		5.4

		1950		1.1		0.6		0.8		0.0		0.4		3.0		6.1

		1960		2.7		1.1		1.0		0.1		0.4		2.7		8.1

		1970		4.3		1.6		1.0		0.4		0.4		2.4		10.1

		1980		5.3		2.4		1.0		0.8		0.5		2.0		12.1

		1990		6.3		3.5		1.1		1.1		1.1		1.5		14.7

		2000		7.0		3.7		1.1		1.8		1.1		1.5		16.2

		2010		7.8		3.9		1.2		2.9		1.0		1.5		18.2

		2020		8.7		4.1		1.2		4.6		0.9		1.5		20.9

		2030		9.7		4.4		1.2		6.0		0.7		1.4		23.5

		2040		10.8		4.7		1.3		7.8		0.5		1.4		26.5

		2050		12.0		5.1		1.4		10.2		0.4		1.2		30.3
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		North America

				marche		auto		avion

		1910		3		0		0

		1920		3		1		0

		1930		3		7		0

		1940		2		9		0

		1950		2		12		0

		1960		1		29		1

		1970		1		38		3

		1980		0		42		5

		1990		0		50		9





Feuil1

		



avion

auto

marche

km/personne/jour

marche

auto

avion

Amérique du Nord



Feuil2

		





Feuil3

		






_1118147596.doc
[image: image1.bmp][image: image2.bmp]

Les quatre plus grandes villes du monde depuis 1750 :







quatre phases de la transition locomotrice
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		Latin America

				marche		auto		bus

		1940		3		0		1

		1950		3		0		2

		1960		2		1		4

		1970		2		3		5

		1980		1		6		6

		1990		1		7		6

		2000		1		8		6

		2010		1		10		5

		2020		1		12		5
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